
Как помочь делать уроки без истерик и криков? 

Родители детей-школьников наверняка сталкивались с ситуацией, когда ребенок не 

хочет выполнять уроки. Он готов заниматься всем чем угодно, только не домашним 

заданием. Нередко подобные моменты приводят к стрессовым ситуациям в семье. Мама 

с папой начинают переживать, нервничать по этому поводу. Волнение передается 

ребенку, и возникает депрессия. Психологи советуют не допускать подобных ситуаций. 

Для этого нужно знать, как заставить делать уроки ребенка, чтобы процесс ему был 

интересен и занимателен. Разработаны целые методики и комплекс мер, о которых мы 

поговорим в статье.  

Не стоит жалеть первоклашку 

Многих родителей мучает вопрос: «Как заставить делать уроки ребенка?» Запомните: 

приучать малыша к выполнению домашних заданий без истерик необходимо с первого 

класса. С самого начала нужно дать понять ребенку, что начался учебный процесс, 

теперь у него есть обязательные задания, с которыми он должен справляться 

самостоятельно. 

Для родителей важно правильно подготовить и адаптировать кроху к новому этапу в 

его жизни. Еще во время каникул стоит обустроить место для выполнения уроков, 

наладить режим. После того как учебный процесс начался, нужно: 

1. Повесить школьное расписание на видном месте, чтобы ребенок мог сам 

составлять свой график. Не забудьте указать время посещения кружков и секций. 

На первых парах малышу не обойтись без помощи родителей. Не нужно все 

решать за ребенка. Возьмите карандаш и тетрадку, составьте подробный план с 

указанием времени на выполнение домашних заданий, прогулки на свежем 

воздухе, просмотра телевизора, игр за компьютером.Никогда не выполняйте 

уроки за ребенка. Даже если у него что-то не получается, лучше лишний раз 

заново объяснить правила, задать наводящие вопросы, намекнуть, подсказать. 

2. Старайтесь четко соблюдать режим изо дня в день, чтобы ребенок втянулся в 

процесс. Отступайте от графика только в сложных ситуациях (проблемы со 

здоровьем, неотложные дела и так далее). 

3. Объясните ребенку, что школа – это работа. И только от него зависит, каким будет 

результат. 

Родители часто жалеют первоклашек, считая их маленькими. Но учебный процесс 

построен таким образом, что учитываются все возрастные возможности малышей. Не 

стоит переживать и думать о том, что ваше чадо перетрудилось, ведь если с первых дней 

занятий не приучить школьника к выполнению домашнего задания, в будущем 

обязательно всплывет вопрос о том, как заставить делать уроки ребенка.  

Черновик – ваш друг 

После того как ребенок начал посещать школу, возникает вопрос, как правильно 

выполнять с ним домашнее задание. Учителя рекомендуют в обязательном порядке 

пользоваться черновиками. Это поможет сэкономить время ребенку. Писать сочинения, 



решать примеры и задачи необходимо в отдельной тетрадке. После этого нужно, чтобы 

родители проверили написанное. Только после этого можно переносить в чистовик. 

В черновике ребенок может исправлять ошибки, не стоит просить переписывать его по 

несколько раз. Для этого и нужна подобная тетрадь. 

Отвечая на вопрос о том, как правильно делать уроки с ребенком, необходимо 

руководствоваться правилами психологов и помнить, что до 5 класса дети не усидчивы, 

внимание рассеянно. После 20-30 минут выполнения уроков стоит делать небольшой 

пятиминутный перерыв. Ошибка родителей - не выпускать детей из-за стола в течение 

2-3 часов. 

Почему ребенок не хочет делать уроки. Выясняем причины 

От многих детей можно услышать фразу о том, что они не хотят выполнять домашнее 

задание. В этой ситуации логично возникает вопрос: «Как заставить ребенка делать 

уроки без скандалов?» Для начала нужно выяснить причины, по которым он 

отказывается их выполнять. На самом деле их не так уж и много: 

1. Природная лень. К сожалению, встречаются дети, у которых наблюдается 

подобное явление. Но их очень мало. Если вы знаете, что некоторые процессы 

(чтение книг, увлекательная игра, просмотр мультиков, рисование и другое) 

надолго увлекают малыша, значит, проблема явно не в лени. 

2. Боится неудач. Это одна из самых распространенных причин, особенно если до 

этого случались ситуации, в которых взрослые повели себя неправильно. 

Допустим, строгая учительница отчитала при всем классе за допущенную 

ошибку, или родители отругали за плохую отметку. Совершать подобные 

действия нельзя. Иначе это скажется на дальнейшем обучении и успехах ребенка. 

3. Ребенок не до конца освоил предмет. Эта проблема особенно остро стоит перед 

первоклашками и старшеклассниками. Необходимо приложить все усилия, для 

того, чтобы ребенок разобрался в материале. 

4. Нехватка родительского внимания. Казалось бы, как невыполнение уроков может 

быть ссопряжено с любовью мамы и папы? Психологи находят в этом прямую 

связь. Таким образом дети стремятся привлечь к себе внимание и вызвать хоть 

какие-то чувства. Как правило, подобные ситуации происходят в семьях 

трудоголиков. Выход из этой истории один – как можно чаще хвалить малыша и 

говорить, что вы им гордитесь. 

5. Сам процесс кажется ребенку неинтересным, особенно это касается первоклашек, 

которые привыкли воспринимать занятия только в виде игры. Задача родителей и 

учителей - как можно быстрее адаптировать малышей к обучению. 

Прежде чем задавать вопрос, как приучить ребенка делать уроки, необходимо выяснить 

причину, по которой он отказывается выполнять домашнее задание. Если не можете 

справиться самостоятельно, следует обратиться за помощью к специалисту. Он 

порекомендует устроить семейный совет, и уже на нем обсудить возможную причину и 

нежелание ребенка учиться. И здесь главное - найти правильную манеру поведения для 

взрослых: не кричать, а конструктивно вести диалог.  



Что делать, если ребенок не понимает предмет 

Со всеми вышеперечисленными проблемами невыполнения уроков родителям можно 

справиться самостоятельно. Но как быть с ситуацией, когда ребенок попросту не 

понимает предмет, или он дается ему тяжело? Психологи утверждают, что данную 

проблему взрослые решают самостоятельно, просто выполняя трудные задачи за детей. 

Тем самым они еще больше усугубляют ситуацию. 

Единственное правильное решение – нанять преподавателя или репетитора. Не стоит 

жалеть деньги, достаточно нескольких индивидуальных занятий, чтобы помочь ребенку 

разобраться со сложной темой.  

Нужна ли помощь в изучении уроков? 

Некоторые дети делают все, чтобы снять с себя ответственность за выполнение уроков. 

Для этого они притворяются, что больны, переутомлены, просят родителей им помочь. 

Конечно же, те соглашаются, но не понимают, что ребенок захватывает их «на крючок». 

Стоит несколько раз поддаться на уловку, и такая схема будет работать постоянно. 

Чтобы ответить на вопрос, как научить ребенка делать уроки самостоятельно, 

необходимо проанализировать следующие ситуации: 

 как часто малыш прибегает к вашей помощи; 

 давно ли он болел; 

 в какой класс ходит ребенок. 

Если он часто прибегает к вашей помощи, при этом мало болеет, да еще и 

старшеклассник, вам просто необходимо объяснить ему, что домашнее задание отныне 

он выполняет самостоятельно. Но до такой ситуации лучше не доводить, а с первого 

класса приучать малыша делать уроки самому.  

Приучаем ребенка к самостоятельности 

Вопрос о том, как заставить ребенка делать уроки самостоятельно, всплывает у 

родителей достаточно часто. Если при помощи взрослых школьник еще хоть как-то 

старается решить задачи, то один никак не справляется. На этом фоне происходят 

скандалы и склоки, которые только усугубляют ситуацию. 

Прежде всего нужно попытаться объяснить ребенку, что от его учебы зависит 

дальнейшее поступление в вуз. Чем лучше будут успехи, тем больше вероятность 

попасть в престижное заведение. Никогда не делайте за школьника уроки. Максимум 

чем вы можете помочь – разъяснить то или иное правило. 

Не стоит постоянно контролировать процесс, достаточно проверить черновик и 

чистовик. Только так можно выработать самостоятельность в детях. Начинать это 

нужно с первых дней учебы, и тогда в дальнейшем у вас не будет возникать вопрос: 

«Как приучить ребенка делать уроки самостоятельно?» 

 



Нужно ли денежное вознаграждение? 

В последнее время среди родителей появился новый способ поощрения детей за 

хорошие отметки в школе. В качестве приза выступают деньги. Таким образом, они 

уверены, что школьник будет больше стараться, самостоятельно выполнять уроки. 

Психологи уверяют, что это огромная ошибка. Между родителями и детьми в этом 

возрасте не должно быть денежных взаимоотношений. 

Существует множество способов заставить ребенка выполнить домашнее задание без 

слез и истерик. Достаточно только набраться сил и терпения. Ведь школьная пора - 

довольно непростое время, особенно для первоклассников. 

В качестве поощрения может быть поездка в цирк, кинотеатр, игровой центр. 

Желательно, чтобы это время родители проводили с детьми. Тем самым они еще больше 

наладят контакт. 

Многие родители задают вопрос психологам: «Как заставить ребенка делать уроки 

самостоятельно?» Используя методы мотивации. Но денежные премии недопустимы. 

Ведь в дальнейшем дети за все свои хорошие поступки и достижения будут требовать 

шуршащие купюры. 

Алгоритм выполнения домашнего задания 

Школьная пора – довольно нелегкое время для детей и их родителей. От ребенка 

требуется быть самостоятельным, более ответственным, отвечать за свои поступки. 

Часто школьники (особенно это касается первоклашек) отказываются выполнять уроки, 

или делают это с большой неохотой. Это становится причиной конфликта. Нередко от 

родителей можно услышать фразу: «Как научить ребенка делать уроки 

самостоятельно?» Чтобы процесс шел «как по маслу» и не вызывал особых трудностей, 

необходимо знать и выполнять следующие правила: 

1. После того как ребенок пришел из школы, не стоит сразу заставлять его садиться 

за выполнение уроков. Будет оптимальной следующая схема: прогулка на 

воздухе, обед, отдых до 30 минут. 

2. Самое лучшее время для выполнения домашнего задания с 15.00 до 18.00. Это 

доказано специалистами. В данные часы замечена наибольшая 

работоспособность мозга. 

3. Соблюдать режим. Стараться выполнять задания в одно и то же время. 

4. Старайтесь сразу выбирать сложные предметы, а потом переходить к более 

легким. 

5. Не стоит постоянно контролировать ребенка. Приучайте его к самостоятельности. 

Для начала, пусть выполнит работу в черновике, принесет на проверку, а после 

перенесет данные в чистовик. 

6. После того как ребенок закончит с выполнением домашнего задания, не забудьте 

его похвалить. 

Чтобы у вас не возникал вопрос, как заставить делать уроки ребенка, соблюдайте 

вышеизложенные правила и рекомендации.  



Кнут или пряник? 

Психологи очень часто сталкиваются с ситуациями, когда ребенок закрывается в себе, 

перестает воспринимать родителей, он как бы отстраняется от внешнего мира, а 

спокойствие находит в компьютерных играх. Почему так происходит? Всему виной - 

неправильное поведение взрослых, которые утверждаются за счет детей. 

Многие уверенны, что лучший способ заставить ребенка что-либо сделать - показать 

свое преимущество. Этого можно добиться с помощью крика или рукоприкладства. 

Данная позиция неправильна. Ласковое обращение с детьми, поощрение, похвала – вот 

залог успеха. Это же касается и выполнения домашних заданий. 

Часто можно услышать фразу, что ребенок отказывается делать уроки. Возможно, 

причина кроется в том, что родители неправильно себя ведут со школьников. Важно 

придерживаться следующих правил: 

1. При проверке домашнего задания никогда не повышайте голос, не стоит обзывать 

и унижать детей. Для начала похвалите малыша за то, что уроки сделаны. А 

только потом начинайте указывать на ошибки, если они были допущены. 

2. Оценки – «больная» тема для многих родителей. Ведь наверняка хочется, чтобы 

твое чадо было лучше всех. И как неприятно порой слышать фразу, что ребенок 

не справился с заданием и получил неудовлетворительную оценку. Постарайтесь 

спокойно поговорить со школьником, объясните, что залог успеха в будущем – 

приобретенный багаж знаний. 

Для того чтобы ответить на вопрос, как делать уроки с ребенком без криков, нужно 

запомнить следующее: каждый человек – личность, со своим характером, не стоит его 

ломать. Унижение, крик, обидные слова только усугубят ситуацию, и родители 

потеряют свое достоинство в глазах ребенка. 

Основные правила, которые нужно запомнить родителям 

Есть несложные рекомендации, которые советуют применять психологи, рассматривая 

вопрос, как научить ребенка делать уроки: 

1. Не превращайте занятие в игру. 

2. Перед тем как приступить к выполнению домашнего задания, дайте ребенку 

немного отдохнуть. Он должен быть бодр и свеж, иначе знания не усвоятся. 

3. Приучайте ребенка к самостоятельности с первого класса. 

4. Составьте расписание выполнения уроков. Делайте это совместно с детьми, они 

должны быть непосредственными участниками процесса. 

5. Поощряйте детей. 

6. Не забывайте о наказании в виде лишения компьютерных игр, просмотра 

телевизора. Прогулки на свежем воздухе запрещать нельзя, школьник должен 

отвлекаться от учебы. Улица – самое подходящее для этого место. 

7. Никогда не повышайте голос из-за плохих оценок. 

8. Если ребенок не справляется, постарайтесь найти причину. Не получается сделать 

это самому, обратитесь к профессионалам. 



9. Имейте выдержку и терпение. 

10. Применение физической силы недопустимо. 

11. Объясняйте ребенку, что хорошо учиться в современном мире очень модно. 

Образование – залог престижной работы в будущем. 

 


